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którzy nie odmawiali mu swej współpracy. Działało to wychowawczo na z e s p ó l  

aktorski, który miał w wymienionych osobach doświadczonych mistrzów, od 
których mógł czerpać pomoc, naukę i zachętę do dalszej pracy. Wyszli też stąd 
aktorzy znani i cenieni dziś na wszystkich niemal scenach polskich, bo nazw iska  
figurujące w obsadach sztuk granych w Świdnicy spotykamy w Warszawie, 
Wrocławiu, Bydgoszczy, Częstochowie czy Szczecinie.

Pamiętać także należy o działalności objazdowej teatru świdnickiego. Ds[ 
on np. w 1950 r. około trzystu widowisk w terenie na całym niemal Dolnym  
Śląsku, a w r. 1951 przekroczył nawet tę liczbę25. Z tego wypływa wniosek, że 
teatr ten stale się rozwijał, stale zdobywał nowego widza, odgrywając doniosłą 
rolę społeczną, wychowawczą.

Likwidacja teatru była dla mieszkańców Dolnego Śląska przykrą niespo
dzianką 2<'. Widz, przyzwyczajony wskutek siedmioletniej działalności T ea tru  
Świdnickiego do dobrej rozrywki, kulturalnej, odczuwa teraz brak dotkliwy) 
gdyż dobry teatr przyjeżdża tutaj rzadko. A tak zwane dzikie zespoły objazdowe, 
z którymi bezskutecznie walczy od lat ZZASP, deprawują jedynie gust publicz
ności ukształtowany w trudzie przez siedmioletnią działalność Teatru Świdnic
kiego.

W literaturze historycznej nazwano pruską akcję intensywnej germanizacji 
Poznańskiego, podjętej w 1898 r. tzw. „geistige Industrialisier-ung des Ostens“ '■ 
Jej realizację opisał zwięźle i trafnie Józef Buzek 2. Biograf ówczesnego pruskiego 
wicepremiera i ministra finansów, J. v. Miquela, słusznie przypisuje swemu 
,,bohaterowi“ główną zasługę w uruchomieniu owej akcji. Ale niesłusznie przy
pisuje mu inicjatywę oraz nowy program w tej mierze3. Chyba należy raczej 
szukać genezy ówczesnych kroków pruskiej administracji w nacisku czynników ' 
wszechniemieckich, które już w 1891 i w 1894 r. wystąpiły z dość konkretny^1 
programem w sprawie polityki w ,,Ostmarken“ '. Wydaje się, iż Miąuel był tylk°

25 Statystyka przedstawień w  poszczególnych latach przedstawia się n a s t ę p u ją c o -  
rok 1943 — 22 przedstawienia, 1946 — 75, 1947 — '109, 1948 — 224, 1949 —< 267, 1950 
do listopada 337, w planie na rok 1951 — 524 przedstawień. Dane wg programu ° 
„Zielonego gila”.

2li Patrz „Po prostu”, nr 1/1957. List do C. Z. T.
1 M. L a u b e r t ,  Die preussische Polenpolitik. Kraków 1944. s. 156.
2 J. B u z e k ,  H istoria polityki narodow ościow ej rządu pruskiego wobec Pol"' 

ków . L w ów  1909. str. 277. i nast. Buzek w spom ina tylko o dwóch naradach: w  maJ“ 
1898 r. i w rześniu 1900 r. N ie znamy na razie m ateriałów, świadczących o naradach 
z  1900 r. Być może iż Buzek pom ylił tu daty. W prasie ów czesnej były skąpe notat*1
o naradach sierpniow ych w  1898 r. (Np. „Orędownik” 1898 nr 182. z dnia 11 sierpni3' 
oraz następne, podające odnośne inform acje za prasą niem iecką w  Poznaniu).

:1 Hans H e r z f e 1 d, Johannes v. M iąuel. Bd. II. Detmold, 1938 s. 499, 575 i na»L
4 Juergen K u c z y ń s k i ,  Studien zur G eschichte des deutschen ImperialismU-” 

Band II. Berlin 1950. s. 25 i n. 94 i nast. Program w k w estii p o lityk i w  prow incjad1
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gorliwym, operatywnym i decydującym wykonawcą dezyderatów „Alldeut- 
sch‘ów“, co wynika z dostępnych dziś materiałów archiwalnych z NRD. Niektóre 
znane nam protokoły z posiedzeń pruskiej rady ministrów świadczą o tym bez
spornie5. Ruchliwy i autorytatywny wicepremier i minister decydował o przy
znaniu środków finansowych ze skarbu państwa na cele nowej polityki kreso
wej oraz wpłynął swym słynnym okólnikiem z 12 kwietnia 1898 r. na postawę 
urzędników państwowych na kresach, zachęcając ich do pozasłużbowej dzia
łalności germanizatorskiej6. On też przybył do Poznania na dwudniową naradę 
rządową w sprawie dalszej germanizacji tego miasta, w dniach 8 i 9 sierpnia 
1898 r. Były one poprzedzane wstępną naradą w maju tegoż roku. Ogłaszamy 
tu protokoły z owych poufnych narad ministerialnych w Poznaniu7.

WITOLD JAKOBCZYK

I
^Unisterium des Innem .
Vol. 3
Acta betr.: die Befórderung des Deutschturris und die polnische Agitation.
1898—1900 
Rep. 77 
Tit. 871 
Nr i
Połitische Sachen gen.
Vol. 3 Nr I
S. 19—24

A nw esend waren:
Der Staatsm inister D. Dr. B ossę ais Vorsitzender,

2- Staatsm inister Freiherr von der Recke von der Horst,
3- Staatsm inister Graf von Posadowslty,
4- Oberprasident Freiherr von W ilam owitz — M óllendorff, 
a- M inisterialdirektor Dr. Kiigler,
*>'• Regierungsprasident von Jagow,
^ G eheim er O berregierungsrat von Philipsborn,

Oberprasidialrat Thon.

Wschodnich ogłosił Związek W szechniem ieeki w  specjalnej broszurze pt. „Die deut- 
sęhe Ostm ark”. B erlin  1894. W iele dokum entów program owych w księdze pt. „Zwan- 
2lg Jahre alldeutscher A rbeit und K aem pfe”. Leipzig 1910.

s D eutsches Zentral Archiv, Merseburg. Rep. 77. Tit. 871. M inisterium desln n ern , 
Central Biireau. Acta betreffend: die Befórderung des D eutschtum s und die po l- 
nische A gitation. nr 1. vol. 2. fol. 407 i nast. 409 i nast. 420 i nast. 453 i nast. W yciągi
2 Protokołów rady m inistrów  z dnia 15 I 1898 r. 4 III 12 III 19 III 22 III 1898 r. i i.

I! J. w. szczególnie protokół (w odpisie) z dnia 12 III 1898 r. tam że fol. 43'5 i nast.
7 Odnośne dwa protokoły znajdują się w odpisach w  vol. nr 3 w  tym że dziale. 

protokół z dnia 2,1 m aja 1898 r. na kartach od 19 do 24. a protokół z dnia 8  i 9 sier
p a  t. r. na kartach od 80—87. Obecni na naradach m inistrow ie M iquel, Recke, # 
^osse, Posadowsky, to członkow ie partii narodow o-liberalnej, gorliw i w ykonaw cy  
^ezyderatów W szechniem ców i hakaty stów; podobnie nadburm istrz poznański — 
^ ittin g . Tylko naczelny prezes prow incji poznańskiej, W ilam ow itz — M oellendorff, 
> ył konserw atyw nym  i um iarkowanym  adm inistratorem , usiłującym  uniezależnić 
siĘ od nacisku szow inistów , toteż m usiał ustąpić już w następnym  roku ze stanowiska.
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Verha'ndelt im Sitzun>gssaale des Olberjprasidiums zu Posen, den 21. Mai 1888 . 
Nach einleitenden W orten iiber den Zweck der heutigen Verhandlung seitens des 
Herrn V orsitzenden wurde in die Beratung dariiber eingetreten, auf w elche Weise 
eine Hebung der kulturellen Verhaltnisse der Provinz .Posen erfolgen kónrf£, welche 
Voranstaltungen zur F6rd«r-ung und Starkung des Deutschtum s .sowie zur Schaffun^ 
der M óglichkeit eines engeren Zusam m enschlusses der deutschen Elem ente in der 
Stadt Posen staatlicherseits zu treffen seien und wom it man zunachts vorgehen m i i s s c .

Die Diskussion ergab eine Einigkeit dariiber, dass unter Beriicksichtigung der 
in den deutschen K reisen der Stadt Posen herrschenden allgem einen Stim m ung und 
eines bestim m t hervorgetretenen B ediirfnisses
d e r  B a u  e i n e s  V e r e i n s h « u s e s  in erster L inie zur Ausfiihrung g e b r a c h t  
werden m iisse, dass dasselbe auf dem hinter bezw. neben dem Fort Tietzen l i e g e n d e n  
Festungsterrain zu erbauen sei, dass die Erwerbung eines Grundstiicks wenigstens
1 ha. Grosse hierzu notig sein diirfte, und dass m it der Inangriffnahm e des Baues 
so-rasch ais móglich vorgegangen w erden miisse.

D ie M óglichkeit hierzu ste llt  der Herr Vorsitzende in um so naherer Aussicht, 
ais der Herr K riegsm inister seine B ereitw illigkeit zur baldigen Hergabe des T errains 
erklart habe.

Bei der Erorterung der Frage, wer ais Erwerber des freiwerdenden Festungs- 
terrains aufzutreten habe, machte Herr Regierungsprasident von Jagow zunachst 
auf die ausserst m isslichen H ypothekenverhaltnisse der m eissten H ausgrundstiick t' 
in der Stadt Posen aufm erksam . und w ies darauf hin, dass aul' jeden Fali vermieden  
w erden m iisse, die M óglichkeit einer w ilden Grunderwerbs- und B auspekulation  
beziiglich des w iederzulegenden Festungsterrains zu schaffen, w eil sonst der Wert 
der Hausgrundstiicke in der Stadt sofort ausserordentlich sinken wurde.

Ein sólches plotzliches Sinken aber zu hindern, liege im Staatsinteresse s e l b s t .
Unter W iirdigung dieser V erhaltnisse wurde allseitig  die N otw endigkeit a ner- 

kannt, dass der Staat Preussen vom Reiche das ganze freiwerdende Festungsterrain 
(ća. 440 Morgen) erwerben miisse, um eine Sicherheit beziiglich der Verwendung 
desselben in der Hand zu haben und zu behalten.

H ierbei sei in erster Linie eine grosse R iicksichtsnahm e auf die Stadt Posen 
und dereń Interessen geboten, und ihr G elegenheit zu geben, zu billigen Preiseii 
Terrain zur Anlegung von Strassen, Schm uckplafzeu usw. erwerben zu konnen.

Die A ufstellung eines m oglichst angem essenen und wiirdigen B e b a u u n g s p l a n c s  

w ird vorausgesetzt. D ie auf den Glacis vorhandenen Anlagen, Baum pflanzungo1 
sind auf jeden Fali zu belassen und m oglichst noch zu erw eitern.

W e l c h e  Z w e c k  e d a s  V e r e i n s h a u s  e r f i i l l e n ,  u n d  w e l c h e n  
U m f a n g  e s  h a b e n  s o l l e ?  war man dariiber. einig, das es in erster Linie der 
M ittelpunkt der deutschen Kreise und dereń gesellschaftlichen B eziehungen werden 
und den bestehenden deutschen Vereinen die M óglichkeit einer bes.se.ren Existen* 
und w eiteren Entfaltung gew ahren solle. In ihm sollen w issenschaftliche Vortrage 
und m usikalische A uffiihrungen abgehalten und grossere Festlichkeiten (z. B. ar.i 
G eburtstage Sr. M ajestat des Kaisers) stattfinden konnen.

Ferner erscheint es notig ,das bereits bestehende „Allgem eine Deutsche Kasino', 
dem die M ehrzahl der Beam ten und O ffiziere angehort, im V ereinshause unter- 
zubringen, und endlich soli das V ereinshaus auch G elegenheit bieten, gew isse priv3te 

.  F estlichkeiten dort gebsn zu konnen.
Man w ar sich dariiber einig, dass m it dem V ereinshause eine offentliche Rfl- 

stauration zu verbinden sei, sow ie dass dasselbe einen Garten haben miisse, in dem 
das bessere deutsche Publikum  Erholung suchen und finden konne.

Zu diesen Zwecken wiirden an R iium lichkeiten ungefahr notig seien: 1 Saal ft>r

Zur Frage:
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ca. 1000 Personen, 1 Saal fiir ca. 200—300 Personen, 3—4 Vereinszim m er, die Raume 
fiir das Kasino, die Restaurationsraum e nebst W ohnraumen fiir den R estaurateur.

Was die Frage des Eigentum s und der V erwaltung anbelałigt, so m uss nach 
ubereinstim m ender A uffassung das V ereinshaus .Staatseigentum  bleiben und der 
Aufsicht der Regim inalbehorden (Oberprasident) unterstellt werden. 
der Errichtung e i n  e s  h y g i e n i s c h e n l n s t i t u t s  f i i r  P r o v i n z  P o s e n  

Nach Erledigung dieses G egenstandes beriihrte der Herr Vorsitzende die Frage 
der Stadt Posen m it dem Bemerken, dass die U niversitatsabteilung seines Mi- 

nisterium s h ierauf grossen Wert lege. Der Herr Oberprasident, w ies darauf hin. 
dass die Schaffung eines derartigen Instituts nicht nur in sanitarer Beziehung  
tebhaft zu begrussen sei, sondern auch von politischer Bedeutung werden konne, 
‘Hsofern ais eine derartige staatliche Anstalt, geleitet von deutschen A rzten der 
M ittelpunkt der W irksam keit sam tlicher deutschen Arzte (iibrigens nicht unter 
Ausschluss der polnischen) bilden und zw eifellos einen engeren Zusam m enschluss 
derselben nach und nach herbeifiihren werde, w as die W ahlen zu den A rztekam - 
rflern bew iesen hatten, durchaus notig sei.

D iesen Ausfuhrungen w urde zugestim m t aber zugleich der A uffassung Ausdruck  
Segeben, dass die A usfiihrung dieses Projekts zwar im Auge zu behalten, vorlaufig  
aber zuriickzustellen sei, um nicht auf einm al m it zu grossen A nforderungen an 
die F inanzverw altung heranzutreten, da zunachst die Frage der Erbauung 
e i n e s  M u s e u m s  u n d  e i n e r  L a n d e s b i b l i o t h e k  dringlicher erscheine 

Der Herr V orsitzende teilte hierzu mit, dass die deutschen Buchhandler sich  
bereit erklart hatten, BUcher fiir die neu zu griindende B ibliothek zu sam m ein  

herzugeben, sodass die A nnahm e gerechtfertigt erscheine, man w erde auf eine 
staatliche Biicherei m it besonders hervorragenden landw irtschaftlichen W erken 
rechnen dtirfen.

Er sei dafiir, dass Museum und Bibliothek in einem  Gebaude untergebracht 
'viirden und zwar auf dem Grundstiicke des alten Generalkcmm andos. D ieses selbst 
halte er allerdings fiir durchaus unbrauchbar und unzuganglich; es m tisse vielm ebr 
an dessen Stelle ein staatlicher Neubau erstehen, von der Provinz zu erbauen aus 
staatlichen M itteln.

Jedenfalls sei die Verwaltung der Provinz zu unterstellen, der Staat habe sich  
3edoch seine R echte und seinen  Einfluss, in noch naher' festzustellender W eise 
2u wahren.

Herr Staalsm inister Graf von Posadow sky halt die Vereinigung beider Zwecke 
ebenfalls fiir notig und die Errichtung eines ausreichenden Neubaues auf dem  
^'rundstucke des alten G eneralksm m andos’fur m óglich. -

Der Bau eines selbststandigen M useums konne der Zukunft vorbehalten bleiben. 
W olle man sich vereinigen, so sei fiir Museum oder B ibliothek das A r tillerb -  

stailgrundstiick in der R itterstrasse in A ussicht zu nehmen. Nur m iisse man, um der 
tcm m unis opinio gerecht zu werden, auch m it diesen Bauten sobald ais m óglich  
v °rgehen und die Bausum m e bereits in den nachsten Etat einstellen. Herr S taats- 
^ in ister  Freiherr von der Recke sch liesst sich diesen Ausfuhrungen an, w unscht 
ebenfalls m óglichst rasches Vorgehen und halt es fur angem essen, um die Provin/. 
fticht allzusehr zu belasten, der Provinzialverw altung eine ausreichende, jahrliche 
^nterstiitzung zur Erhaltung und Verwaltung aus Staatsm itteln  zu gewahren.

Der Herr Oberprasident halt m it Rucksicht auf die um fangreiche Verwaltung  
die grossen Kosten die Gewahrung eines ausreichenden staatlichen Zuschusses 

*Ur dringend geboten, w eist auf die bisher abgegebenen G utachten hin, wonach eine  
v ereinigung beider Institute in einem  Gebaude aus technischen Griinden nicht 
fnóglich sei, und spricht sich fiir Errichtung des M useums auf dem Festungsterrain  
m (jer j\jjjhe (jes yereinshauses aus. D ie B ibliothek sei w ohl am besten m it Rucksicht 
ai>f die in der Nahe liegende R aczynski’sche B ibliothek auf dem Grundstiick des 
alten Generalkommandos zu errichten. Der Herr Yorsitzende glaubt hierbei das
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Bedenken erheben zu m iissen, dass die F inanzverw altung w egen der g r ó s s e r e n  
Kosten Schw ierigkeiten  m achen werde.

Herr M inisterialdirektor Kugler erklart sich fiir den Bau einer B ibliothek in der 
R itterstrasse und eines M useum s auf dem G rundstiicke des alten G e n e r a l k o m m a n d o s ,  
w eil hier ein geeigneter P latz fiir ein ornam entales Gebaude sei.

Der Herr Oberprasident stellt den Antrag, ihm von Berlin aus einen h e r v o r -  
ragenden Techniker zu sch.icken behufs Bearbeitung der P iane f i i r  die v e r s c h i e -  
denen Projekte.

D ieser Antrag w ird a llseitig  unterstiizt, wobei Herr Staatsm inister Graf von 
Posadow sky darauf hinw eist, die Piane so rechtzeitig vorzulegen, dass d ie Bausumme 
noch in den nachsten Etat eingestellt werden konne.

Herr R egierungsprasident von Jagow m acht darauf aufm erksam, dass letzteres 
sich v ie lle ich t nicht w erde erreichen lassen, da einm al der ProvinziaIlandtag zu 
horen sein w erde, dieser aber erst im nachsten W inter zusam m entrete, und da 
ferner seitens des M agistrats w egen des Bebauungsplanes auf dem F estu n g ste rra in  
\ ielleicht Schw ierigkeiten gem acht werden wiirden, die eine V erzogerung herbeifiihren  
konnten.

Nach eingehender Besprechung dieser Punkte kam  m an dahin iiberein: dass 
1.) in 'erster Linie die V ereinigung des M useum s und der B ibliothek in einem  au? 
dem Grundstiicke des alten G eneralkom m andos zu errichtenden Neubau anzustreben  
sei; 2.) falls dies aus technischen oder sonstigen Griinden sich ais u n a u s f u h r l i d ’ 
herausstelle, B ibliothek und M useum getrennt zu erbauen seien, und dass dis 
B eschlussfassung iiber die P latzfrage von den vorzunehm enden technischen Fest- 
stellungen und Gutachten abhangig zu m achen sei, 3.) die fiir die Erbauung eines 
Vereinshauses, einer B ibliothek und eines M useum s nótigen Piane, B e r e c h n u n g e n  
pp. so rechtzeitig ausgearbeitet bezw. aufgestellt und unterbreitet werde, dass di® 
Einstellung der nótigen Bausum m en in den Staatshaushaltsetat bereits des nachsten 
Jahres erfolgen kann, bezw. dass, w enn seitens der Provinzialverw altung oder des 
hiesigen M agistrats Schw ierigkeiten  der oben erwiihnten Art gem acht werden 
sollten, fiir die sam tlichen in Frage kom m enden Bauten eine Pauschalsum m e in den 
nachstjahrigen Etat e ingestellt wird.

Nachdem so w eit verhandelt war, erschienen auf Einladung a.) Herr Schloss' 
hauptmann von Dziem bow ski ais Vorsitzender des Provinzialausschusses, b.) Herr 
Landeshauptm ann von Dziem bow ski, c.) Herr Oberbiirgerm eister W itting, d e n e n  
der Herr V orsitzende m itteilte, das beschlossen worden sei, der K oniglichen S ta ' 
atsregierung vorzuschlagen, in der Stadt Posen ein Vereinshaus, ein Museum und 
eine B ibliothek aus Staatsm itteln  zu erbauen, und dass das b ereitw illigste E nt' 
gegenkom m en seitens der P rovinzialverw altung bei A bschliessung eines VertragsS 
iiber V erwaltung des M useums und der Bibliothek von seiten der Stadtischen 
Verwaltung beziiglich der A ufstellung des Bebauungsplanes auf dem F e s t u n g s t e r r a i n  
erw artet w erde.

Der Herr V orsitzende des Provinzialausschusses und der Herr L a n d e s h a u p t m a n n  
versprachen alles zu tun, w as in ihren Kriiften stande, w iesen aber darauf hin, dasS 
die Provinz nicht in  der Lage sei, grosse Opfer zu bringen und deshalb auf ein® 
ausreichende U nterstiitzung aus Staatsm itteln  rechnen m iisse.

^Herr O berbiirgerm eister W itting erklarte, nachdem ihm auf sein Befrag®11 
m itgeteilt war, dass das zu erbauende Vereinshaus unter anderem auch einen  Sa'^ 
fiir ca. 1000 Personen erhalten solle, das er W unsche und Einwendungen nicht 
machen habe, und dass insbesondere auch beziiglich der Feststellung des BebaLi' 
ungsplanes auf dem Festungsterrain auf das yolle Entgegenkom m en der Stadt 2° 
rechnen sei.

Nachdem der Herr Vorsitzende noch hervorgehoben hatte, dass es im I n t e r e s S e 
des raschen Fortganges der A ngelegenheit liege, w enn von derselben m o g lic ^
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Wenig in die Ó ffentlichkeit und besonders in die Presse dringe. und deshalb die 
grosste V erschw iegenheit anemipfohlen werde, w urde die Sitzung geschlossen.

q. e. r.
gez. von W ilamowitz, gez. Thon

II
^ in isterium  des Innem .
Central — Biireau 
Vol. 3
Acta betr: die Befórderung des D eutschtum s und die polnische Agitation.
Von 1898— 1900.
Rep. 77, Tit. 871, Nr 1 
^olitische Sachen gen.

Posen, den 8-/9. A ugust 1898
K. 80—87

B e r a t u n g e n
iiber d ie  in Posen zur Starkung des Deutschtum s zu ©rrichtenden Bauten (vom  
8-/9. A ugust 1898).
E r s t e r  T a g :  8. A ugust 1898.

Anwesend:
!■ Viceprasident des K oniglichen Staatsm inisterium s Finanzm inister Dr. von 

Miquel, Exzellenz,
2- M inister der geistlichen A ngelegenheiten Dr. D. Bossę, Exzellenz,
3. M inister des Innern Freiherr von der Recke von der Horst, Exzellenz,
4. Oberprasident Freiherr von W ilam ow itz M oellendorf, Exzellenz,
5- M inisterialdirektor Dr. Kiigler,
6. W irklicher Geheimer Oberfinanzrat Grandke,

Regierungsprasident von Jagow,
8- Konigl. Oberbaudirektor Hinckeldeyn,
9- G eheim er Finanzrat Lacomi,

10. Oberprasidialrat Thon,
*1- Der Landtagsm arschall der Provinz Posen, Herr von Dziembowski,
12. Oberbiirgerm eister W itting,

Stadtverordnetenvorsteher, Geheimer Justizrat Orgler,
14- R egierungsrat von Jarotzki,
15- Landrat von Falkenhayn.

Nachdem im Laufe des N achm ittags bereits eine B esichtigung der in Betracht 
kommenden Grundstiicke vorgenom m en war, traten die N ebenbezeichneten abends 
1/2 8 Uhr in den Raumen des K oniglichen Oberprasidiums zusammen.

I. Der H e r r  F i n a n z m i n i s t e r  eroffnete die Beratung, indem  er zunachst 
die Frage zur Erórterung stellte, ob es nicht angangig ware, das M useum und die 
Bibliothek zusam men in einem  Gebaude auf dem Grundstiick des alten Generalkom - 
rnandos unterzubringen. D ie in diesem  F alle m ogliche Vereinigung der Verwaltung  
beider Institute wiirde die Kosten der U nterhaltung erheblich verringern. In den 
vorlaufigen Entwiu\fen fiir dieselben schiene ihm auch ihre Grosse iiber _ das 
Sediirfnis heraus bem essen zu sein. Es gelte das nam entlich fiir die Bemessurig 
der Bibliothek 9 uf 300 000 Bandę, aber auch w ohl fiir das Museum. Seinen Infor- 
^ationen ..nach konne auf die Entw ickłung eines ansehnlichen Provinzialm useum s 
^oh l kaum gerechnet werden. Die Fundę an geeigneten Gegenstanden fiir ein solches 
Se'en in der Provinz iiberhaupt selten, das bereits Gefundene befinde sich gróó- 
stenteils in polnischen Handen. Man w erde also bei der Errichtung des M useum s 
'fiit bescheidenem  Raum bediirfnis rechnen diirfen.
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Auch 'der H e r r  K u l t u s m i n i s t e r  spricht sich dafiir aus, die Bauter> 
nicht zu grossartig zu projektieren, andererseits aber ware an ihre A usfuhrung doch 
iiberhaupt nur heranzutreten, w enn etw as W urdiges und A usreichendes g e s c h a f f e n  
wiirde. Nach Lage der Sache konne es sich bei dem Museum nur um ein viel Raurft 
erforderndes Collektivm useum  handeln. Bei der B ibliothek handele es sich, abgesehen 
von den eigentlichen B ibliothekraum en auch um die Beschaffung von Raumen fiir 
die V olkslesehalle und fur die bestehenden w issenschaftlichen Vereine. Entscheidend 
miisse in der zur Erórterung stehenden Frage schliesslich die bausachverstandige 
Feststeilung dariiber sein, ob die Grundflache des Grundstiicks zur Vereinigung  
beider Institute auf, ihm  ausreiche.

Nachdem der H e r r  O b e r p r a s i d e n t  im Anschluss hieran noch gebeten 
hatte, bei der F eststeilung des Raumbedarfs fiir das M useum besondere R u c k s i c h t  
auf das fiir die Entw ickelung der Provinz hervorragend bedeutende Kunstgewerbe 
zu nehmen, legte H e r r  O b e r b a u d i r e k t o r  H i n c k e l d e y n  an der Hand 
der vorlaufig entw orfenen Piane eingehend dar, dass die V ereinigung der Bibliothek 
und des M useum s auf dem Grundstuck des alten G eneralkom m andos ganz aus- 
geschlossen ware.

M a n  e i n i g t e  s i c h  d s p h e r  d a h i n ,  d a s s  a u f  d i e s e r o  G r u n  ci
s t  ii c k e n u r  d a s  M u s e u m  e r r i c h t e t  w e r d e n  s o l i .

II. H insichtlich der s p a t e r e n  U n t e r h a l t u n g  d e r  I n s t i t u t e  erkliir1 
H e r r  L a n d t a g s m a r s c h a l l ,  v o n  D z i e m b o w s k i ,  dass die Provinz gar 
zu hohen A nforderungen in dieser Beziefiung nicht w iirde entsprechen konnen, H e ' r 
O b e r b i i r g e r m e i s t e r  W i t t i n g :  er konne sich zwar noch kein  Bild davon 
rnachen, w as gefordert w erden wiirde; jedenfalls aber w erde die Stadt m it Leistungef1 
fiir die Sache nicht zuriickhalten, sondern alles tun, w as irgend in ihren Kraftefl 
stehe, so w enig glanzend ihre w irtschaftliche Lage auch ware.

Der H e r r  F i n a n z m i n i s t e r  glaubt daran festhalten zu sollen, dass di<’ 
spatere U nterhaltung der Institute nicht dem Staate, sondern der Provinz a u f z u e r -  
legen sei, nicht bloss aus prinzipiellen Griinden wegen der andernfalls unvermeidli" 
chen Exem plifikationen, sondern auch aus der erfahrungsm assigen Rucksicht, das* 
derartige Institute in der V erwaltung der Provinzen, und selbst von Privaten, besser 
zu gedeihen pflegten, ais w enn der Staat sie unterhalt. Besonders pflegten jn d ie s o m  
Falle G eschenke von Privaten zur Verm ehrung der Sam m lungen v ie l sparlichef 
einzulaufen, w ie in dem ersteren Fali, in w elchem  sich das private Interesse 
den Instituten v ie l lebhafter betati.gte. Er setze dabei allerdings voraus, dass — was 
von dem Herrn Oberprasidenten und dem Herrn Landtagsm arschall fur die Dauei' 
der jetzt bestehenden Vorschriften iiber did Zusam m ensetzung des Provinzial' 
landtages umbedenklich bejaht wird — die V erw altung vo'n Seiten dar P r o v i n ^  
iw eife llo s  dauernd in deutschem  Sinne gefiihrt 'werde.

Der H e r r  K u l t u s m i n i s t e r  spricht sich dafiir aus, M useum in die 
Unterhaltung der Provinz zu geben, die Bibliothek aber ais eine staatliche A n s t a l t  
auf Staatskosten  zu errichten und zu erhalten. Der Herr Oberprasident s c h l i e s s t  
sich diesem Vorschlage an, umsomehr, ais die Schw ierigkeit bei einer anderweiteu 
R egelung fiir die Pró^inz nicht allein auf dem  finanziellen Gebiete l i e g e ,  s o n d e r n  
w esentlich auch in der Personalfrage und in der m angelnden M óglichkeit źM 
Heranbildung und Erhaltung eines geeigneten Personals fiir die V erwaltung der 
Eibfiothek. Bei den besonderen in Posen obw altenden Verhaltnissen wiirden l a s t i 6 c 
E xem plifikationen von anderen Orten her kaum zu erwarten sein.

H e r r  M i n i s t e r  i a l d i r e k t o r  Dr .  K i i g l e r  hegt gegen die Ubernahm^ 
der Bibliothek durch die Provinz nam entlich das Bedenken, dass diese z. B. einer 
von polnlscher Seite an d ie herantretend©n Forderung, in die Bibliothek auch poi' 
nische Literatur aufzunehm en, nur m it grossen Schw ierigkeiten und nicht ohn<? 
Kam pfe innerhalb der Provinzialvertretung wurde entgegentreten konnen, w e lc h e
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jedenfalls besser yerm ieden w erden m iissten. Da jetzt das M useum  und die L andes- 
bibliothek der Provinz bereits jahrlich 30 bis 40 000 M. kosten, und die zukiinf- 
t!ge U nterhaltung des neuen M useum s nur etw a 45 000 M. jahrlich erfordern  
Wiirde, so kamen, bei Ubernahm e der -Differenz durch die .Stadt Posen, neue 
Leistungen der Provinz fiir das M useum nicht in Frage. D ie U nterhaltung der 
ntuen Bibliothek ware auf etw a 24 000 M. pro Jahr zu veranschlagen,. w elche auf 
Staatskosten zu nehm en w aren.

H i e r  a u f  w u r d e  d i e  w e i t e r e  E r o r t e r u n g  d i e s e r  F r a g e  m i t  
R u c k s i c h t  d a r a u f  a b g e b r o c h e n ,  d a s s  i i b e r  s i e  z u n a c h s t  d a s  
K ó n i g l i c h e  S t a a t s m i n i s t e r i u m  s i c h  s c h l i i s s i g _  z u  m a c h e n  
h a b e n  w e r d e  u n d  e r s t  a u f  G r u n d  s e i n e r  B e s c h l i i s s e  i n  e n d -  
ę i i l t i g e n  V e r h a n d l u g e n  m i t  P r o v i n z  u n d  S t a d t  i i b e r  d i e  
U n t e r h a l t u n g  d e r  I n s t i t u t e  e i n g e t r e t e n  w e r d e n  k o n n e .  Da 
die Provinz in dem Baugrundstiicke schon eińen W ert-von iiber 400000 M. hergebe, 
so wiirde, w ie m it a llseitiger Zustim m ung festgestellt w urde, jedenfalls die Stadt 
Posen sich erheblichen Beitragen fiir das Museum, w elches ja auch in erster Reihe  
der Stadt zugute komme, nicht entziehen durfen.

III. D ie dem nachst zur Erorterung gestellte Frage der Erwerbung der Grund- 
flache, w elche bei.der in A ussicht genom m enen Nigderlegung der Festungsenceinte  
frei werden wiirde, durch den Staat, wird nach kurzer Besprechung fiir die B e- 
fatung des zw eiten  Tages m it R ucksicht darauf zuriickgestellt, dass erst an diesern 
Tage ein K om m issar des Herrn K riegsm inisters sich an den Verhahdlungen be- 
leiligen kann.

IV. H insichtlieh der Errichtung eines V e r e i n s h a u s e s  bem erkt der H e r r  
I'' i n a n z m i n i s t e r, dass ihm aus Posen briefliche M itteilungen zugegangen  
waren, in w ełchen gegen dies Projekt Einspruch erhoben und ausgefuhrt worden  
ware, dass fiir ein solches U nternehm en ein Bediirfnis nicht bestehe; man fasse  
r*ach diesen A usserungen anscheineńd in gew issen  K reisen die Sache so auf,- ais 
solle m it erheblichen Staatsm itteln  im w esentlichen nur der exclusiven , aus Ofifi- 
2ieren und B eam ten bestehenden K asinogesellschaft, geholfen w etden.

Der H e r r  K u l t u s m i n i s t e r  bem erkt, die Bejahung der Bedtirfnisfrage 
bei der ersten, hier abgehaltenen M inisterialkonferenz beruhe auf den M itteilungen  
der grtlich inform ierten T eilnehm er an derselben; es konne sich nur fragen, ob 
dies U rteil auch jetzt noch ais richtig bestatigt wiirde.

Der H e r r  O b e r p r a s i d e n t  fiihrt darauf aus: schon sein Vorganger hatte 
*uf das dringlichste angestrebt, einen Vereinigungspunkt fiir das deutsche Pu~ 
biikum zu schaffen, nam entlich auch fiir das deutsche Kasino und fur die sonst 
bestehenden Vereine. Fiir w issenschaftliche und m usikalische Vortrage feh le es  
yr> einem geeigneten, etw a 4 bis 500 Personen fassenden Raum; ein noch grosserar 
Saal fiir etwa 1000 Personen, in w elchem  sich grossere deutsche V ereinigungen zu- 
sam m enfinden konnten oder grossere M usikauffiihrungen m oglich w aren und pa- 
triotische Feste -in w iirdiger W eise gem einsam  begangen w erden konnten, sei 
Sleichfalls durchaus notig. A lle diese Bediirfnisse liessen  sich nur durch das pro- 
jektierte V ereinshaus befriedigen. A uf das Kasino und die V ereine allein  konne 
es nicht zugeschnitten werden; dabei w iirde sich ein W irt in dem H ause nicht 
balten kónnen; m it R echt habe man daher auch die Einrichtung eines grosseren  
dffentlichen R estaurants m itvorgesehen. Das Kasino und die V ereine sollten  neben  
demselben ein  dauerndes U nternehm en und so die M oglichkeit einer besseren  und 
erfreulicheren Entw ickelung im Vergleich zu jetzt gew innen. Ob die A nlage fiir 
den Staat gew innbringend sein w urde, lasse sich vorher nicht sagen, bei geeigneter  
^erwaltung aber w ohl annehmen.

Der letzteren A uffassung stim m t auch der H e r r  K u l t u s m i n i s t e r  zu; 
jedenfalls m iisse yersucht werden, dafiir zu sorgen, dass nicht alle deutsehen E le-
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m ente, nam entlich unter den Beam ten, stets sobald ais m oglich w ieder von Posen 
fortzukom m en bestrebt waren.

H e r r  O b e r b i i r g e r m e i s t e r  W i t t i n g  b e m e r k t ,  in der Stadt be- 
stehe eine starkę G egenstróm ung gegen das Projekt, beruhend w ohl auf m ateriellen  
Riicksichten, insofern man die K onkurrenz des V ereinshauses fiirchte; ein  grosser 
Saal aber feh łe tatsachlich und ebenso m usse fiir das Kasino gesorgt w erden. Dies 
lasse sich v ie lle ich t tun, ohne den Gastw irten in der Stadt ein K onkurrenzlokal zu 
schaffen, und, .w as den fehlenden grossen Saal anlange, so glaube er, dass dieser 
auch von Privatunternehm ern hergestellt w erden konnte und w urde. sobald durch 
die N iederlegung der Enceinte Raum dazu geschaffen wurde.

D ieser Annahm e w iderspricht H e r r  M i n i s t e r i a l d i r e k t o r  unter Hin- 
w eis auf die hohen, fiir Privatunternehm er kaum  erschw inglichen Baugrundstucks- 
preise, w ahrend H e r r  R e g i e r u n g s p r a s i d e n t  v o n  J a g o w  bemerkt, dass 
von einem  B au auf Staatskosten zu G unsten des deutschen K asinos alłein  jeden- 
falls Abstand zu nehm en sein wiirde.

Der H e r r  M i n i s t e r  d e s  I n n e r n  erkłart, dass auch er gegen das P r o j e k t  
sein wiirde, w enn w irklich  tiefgehende M isstim m ungen durch seine Ausfiihrung 
verursacht w erden wiirden; die jetzige G egnerschaft beruhe aber w ohl h a u p t -  
sachlich auf unzureichender K epntnis im Publikum  von dem, w as geplant werde.
Es werde daher zunachst darauf ankommen, in dieser Beziehung Klarheit zu schaf
fen. Dann w erde sich verm utlich die M isstim m ung in das G egenteil verwandeln.

H e r r  O b e r b i i r g e r m e i s t e r  W i t t i n g  bestatigt, dass w eitgehende Miss- 
stim m ungen in der Stadt durch die Geruchte iiber das geplante U nternehm en tat
sachlich entstanden waren; der M agistrat habe ihn sogar einstim m ig ersucht, gegen 
dasselbe zu w irken. Er halte sich fiir yerpflichtet, dies hier m itzuteilen.

Der H e r r  F i n a n z m i n i s t e r  bemerkt, er konne sich, da jedenfalls man- 
cherlei Bedenken gegen den Vereinshausbau yorlagen, zur Zeit w eder fiir noch 
gegen denselben erklaren. Zu erwagen sei, dass die yerschiedensten anderen Stadte 
auch ahnliche A ufwendungen fordern wiirden, w ie z. B. jetzt schon Gnesen, ein 
Theater. Es handle sich bei dem V ereinshause um 2 M illionen, dereń Verzinsung 
nicht herauszuw irtschaften sei. A usserdem  kam en aber noch eine ganze Menge 
anderer A ufw endungen fiir Posen in B etracht und bei dieser steigenden Tendenz 
so ausserordentlicher Anforderungen konne er sich zur Hergabe einer so hohen 
Summ ę zur Zeit nicht entschliessen: auf den nachsten Etat konne der Bau deS 
V ereinshauses jedenfalls nicht komm en.

Herr Oberbaudirektor H inckeldeyn wird tibrigens darauf Bedacht nehmen, 
auch ein einfacheres und billigeres Projekt fiir ein Vereinshaus aufstellen z11 
lassen.

V. Endlich w urde ' noch die E r r i c h t u n g  e i n e s  h y g i e n i s c h e n  In -  
s t i t u t s b e s p r o c h e n .

Der H e r r  K u l t u s m i n i s t e r  glaubt, dass ein solches in erster Reihe ir1 
Betracht kom m en miisste; es w erde auf deutscher w ie auf polnischer Seite A nklang 
finden.

D ie polnischen Arzte wiirden sich der Benutzung desselben und som it der Ein- ' l 
w irkung deutscher W issenschaft gar nicht entziehen konnen.

In Bezug auf die Einrichtung und U nterhaltung dieses Instituts bem erkt H e r r  
M i n i s t e r i a l d i r e k t o r  K i i g l e r ,  dass die Kosten der U nterhaltung auf etwa 
25 000 M. jahrlich yeranschlagt w aren. Gedacht w are dabei an die Hergabe freier 
R aum lichkeiten von Seiten der Stadt, ferner an die A nstellung eines „BezirlcS' 
fisik u s” ais Leiter, w elcher in A nbetracht seiner N ebeneinnahm en fiir A tteste. 
U ntersuchungen etc. keine besonders hohe feste Staasbesoldung zu erhalte11 
brauche, w enngleich i hm andererseits die A usiibung von Privatpraxi.s m it RiiC^' 
sicht auf die anderen Arzte nicht gestattet w erden solle.
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A uf Antrag ;des Herrn R egierungsprasidenten von Jagow  w ird sodann unter 
Billigung des dargelegten Einrichtungsplans beschlossen, die Kosten fiir die Er
richtung des hygienischen Instituts noch auf den nachstjahrigen Etat zu bringen.

Hierm it w urden die Beratungen des ersten Tages um V sll Uhr abends ge-  
schlossen.

Z w e i t e r  T a g :  9. A u g u s t  1898
A n w e s e n d :

D ie Versam m lung, w ie am ersten Tage, und Herr Generalm ajor von H ee
ringen ais Kom missar des Herrn Kriegsm inister.

Beginn der Beratung “/alO Uhr vorm.
Es wurde zunachst die gestern zuriickgestellte Frage, ob der Staat die Grund

flache der niederzulegenden Enceinte der S tadt erw erben solle, besprochen. Bei 
Beginn dieser Besprechung hob d e r  H e r r  K u l t u s m i n i s t e r  hervor, dass 
alles, was iiber diese Frage verhandelt werde, vollkom m en geheirn zu balten ware, 
n>cht bloss gegeniiber der Presse, sondern auch vor jedem sonstigen, hier bei den 
Beratungen nicht B eteiligten.

Schon gestern w ar durch auszugsw eisen Vortrag des betreffenden Votums des 
Herrn K riegsm inisters konstatiert worden, dass die K riegsverw altung bereit sei, 
die Enceinte m it einer Grundflache von 1 167 400 qm, und geschatzt auf 18 M illionen  
Mark Wert, fiir 12 M illionen an den Staat abzutreten.

D ie heutige Beratung in der Sache selbst eróffnete d e r  H e r r  F i n a n z -  
m i n i s t e r  m it der Bem erkung, die Grundlagen zur Beurteilung des W ertes der 
Enceintegrundstiicke hatten, w ie  er heute schon durch Riicksprache m it Herrn 
General von Heeringen festgestellt habe, nicht beschafft werden konnen. Das 
K riegsm inisterium  konne jedenfalls die Enceinte nicht te ilw eise  hergeben, sondern  
ttittsse sie entw eder ganz erhalten oder ganz fa llen  lassen. Ferner sei es zur Zeit 
"och ganz unsicher, ob und wann das Fort „Tietzen” von der K riegsverw altung  
hergegeben werden konne; es sei kaum  zu erwarten, dass dies schon in den nach- 
sten Jahren geschehen kónnte. Daraus ergebe sich von selbst der A usblick auf 
langdauernde Verhandlungen, und es m iisse davon Abstand genom m en werden, 
fiir den Bau des V ereinshauses schon im nachsten Etat eine Forderung aufzu- 
bringen. Es w iirde also Zeit sein, dieses Unternehm en eingehend vorzupriifen, und 
auch, w ie  der Herr Oberbaudirektor beabsichtige, fiir d iesen  Bau noch ein zw eiteś  
^en iger um fangreiches und m inder kostspieliges Projekt zu fertigen.

Herr G e n e r a l  v o n  H e e r i n g e n  bestatigt, dass die Hergabe des Forts 
v or 2 bis 3 Jahren unm oglich sein wiirde, w enn es nicht gelinge, fiir die dort lie -  
genden 4 Kom panien ein anderes Unterkom m en zu beschaffen. D ie M ilitarver- 
Waltung konne sich, bevor ein Bebauungsplan fiir die Grundflache der Enceinte 
aufgestellt w are iiber die erforderlichen Ersatzbauten gar nicht schlussig m achen. 
Die Unterlagen, auf denen die Schatzung des A realw ertes der Enceinte beruhe, 
habe er sich vergeblich bei der hiesigen Fortifikation zu erm itteln  bemiiht; nur 
das hatte er dort festste llen  konnen, dass die Grundwerte dort noch hoher ais von  
seiten des K riegsm inisterium s geschatzt wiirden.

H e r r  R e g i e r u n g s p r a s i d e n t  v o vn J a g o w  b ittet um m óglichste B e-  
schleunigung der V erhandluagen iiber die Festungsersatzbauten und iiber die Ent- 
festigungsfrage iiberhaupt. D ie jetzige Enceinte komm e nicht bloss fiir das nun ja 
v orlaufig aus der Erórterung ausscheidende V ereinshaus, sondern auch fiir den auf 
die D auer nicht verm eidbaren Bau des Oberprasidiuńris in Betracht. Er glaube, 
dass auch ihm ein  A uftrag zugehen werde, das bei der E ntfestigung frei w erdende 
Areał abschatzen zu lassen. Bei der A ufstellung des B ebauungsplanes seien die 
^erhaltn isse des benac^ibarten Jersitz u itzuberiicksichtigen; w iinschensw ert sei
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daher, dass der Bebauungsplan von Seiten der Stadt Posen in stetem  Einvernehmen 
m it der Regierung aufgestellt w erde.

Der H e r r  F i n a n z m i n i s t e r  halt die N iederlegung des inneren Festungs- 
giirtels fiir die Entw ickelung von Posen fiir hóchst w iinschensw ert; er sei daher 
persónlich entschlossen, im Staatsm inisterium  die Losung dieser Frage durch den 
Staat zu befiirworten, einm ai w eil dieser uberhaupt ein hohes Interesse daran 
habe, die A ngelegenheit in der Band zu behalten, dann aber auch, w eil der Staat. 
fur die auszufuhrenden Bauten ohnehin ein grosses Stiick des A reals behalten 
w olle.

Es w iirde daher m it der K riegsverw altung auf der Grundlage einer Uber- 
gabe der ganzen Enceinte an den Staat verhandelt w erden und er em pfehle, im 
Interesse der hóchst erw iinschten B eschleunigung der Sache, die Grunderwerbs- 
frage dem Finanzm inisterium  zu iiberlassen.

Dem wird von seiten des Herrn K ultusm inisters auch hinsichtlich des An- 
kaufs fur das Bibliothekgrundstuck zugestim m t.

Zu der hierbei angeregten Frage, ob dies Grundstiick nicht von der Stadt 
Posen herzugeben ware, spricht der H e r r  R e g i e r u n g s p r a s i d e n t  die Bitte 
aus, hiervon A bstand zu nehm en und sich auf die Inanspruchnahm e der Stadt nur 
zu den laufenden U nterhaltungskosten fiir das M useum zu beschranken.

Herr O b e r b i i r g e r m e i s t e r  W i t t i n g  erklart, die Stadt wiirde an sich 
jedenfalls die Hergabe des Grundstiicks fiir die B ibliothek nicht a lim ine ab- 
lehnen; ob sie aber gerade ein geeignetes Grundstiick hergeben konne, sei doch 
zw eifelhaft, da die Stadt nur sehr w enig  Terrain besitze, und kaum  geeignet sein 
wiirde, das Grundstiick in der R itterstrasse (den A rtilleriestall) anzukaufen. Der 
Fiuchtlinienplan fiir die Enceinte konne, w ie er glaube, w ohl kaum  aufgestellt w er
den, ehe der Staat sich entschlossen habe, w elche Teile des A reals er fiir seine 
Bauten zuruckbehalten w olle, besonders auch fur das Vereinshaus. Mit Bezug auf 
dieses w olle er die G elegenheit nicht versaum en, seine gestern geausserten B e- 
denken sehr stark einzuschranken, beinahe fallen zu lassen. Nachdem er jetzt in 
den Plan volle E insicht erhalten, konne er nicht umhin zu erklaren, dass es sich  
dabei um ein fiir die Stadt sehr erw iinschtes und m it Dank und grosser Freude 
zu begriissendes Unternehm en handeln werde.

Der H e r r  f i n a n z m i n i s t e r  setzt voraus, dass — w ie von den Ver- 
tretern der Stadt hierauf ausdriicklich bestatigt wird —die F eststellung des F lucht- 
linienplanes nur in vollem  Einvernehm en m it den Staatsbehórden geschehen werde. 
D abei m iissten zuerst die Strassenziige festgelegt werden; erst dann konne man 
die Bebauung der bestim m ten Blócke erw agen und ubersehen, was zum Verkauf 
iibrig bleibe. Jetzt konne man sich  davon gar kein Bild machen. Da aus politischen  
Griinden die Beschleunigung der ganzen A ngelegenheit erw iinscht ware, so em p
fehle er, m it der A ufstellung des F luchtlin ienplans sofort vorzugehen; derselbe sei 
auch fiir seine U nterhandlungen mit dem Herrn Kri.egsminister die notw endige erste 
Grundlage. ż

A uf A nregung des Herrn R egierungspriisidenten von Jagow w i r d  b e z t i g '  
l i c h  d e s  B e b a u u n g s p l a n s  v e r e i n b a r t, dass derselbe von der Stadt 
im Einvernehm en m it dem R egierungspriisidenten und unter M itwirkung des 
Herrn Oberbaudirektors schleunigst entw orfen werde, dann dem Herrn K riegs- 
m inister durch Verm ittelung des Herrn Finanzm inisters vorgelegt werden soli, zur 
E ntschliessung iiber die Festungsersatzbauten und zur Angabe der etw aigen Modi- 
fikatlonen, w elche aus m ilitarischen Riicksichten sich etw a an dem E ntw urfe er- 
forderlich erw eisen wiirden. Der auf diese W eise festgestellte Plan soli dann ais 
Grundlage der Verhandlungen iiber die Ubergabe der Enceinte dienen und mit 
dem Bau der E rsatzbefestigungen von der K riegsverw altung begonnen werden, so- 
bald der Vertrag iiber d ie Abtretung des A reals an*den. Stąat geschlossen sein wird.
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H e r r  M i n i s t e r i a l d i r e k t o r  K i i g l e r  kom m t auf den Grunderwerb  
fiir die B ibliothek zuriick und m eint, die Stadt konne zum A nkauf des G rundstiicks 
>n der R itterstrasse den W ert des eventuell von ihr zur Hergabe in natura in A us- 
sicht genom m enen G rundstucks beisteuern. W eit aus der Stadt h inauslegen konne 
man die Bibliothek nicht, denn sonst w iirde das w ichtigste an ihr, die V olkslese- 
halle, nicht benutzt werden. Herr General von H eeringen bestatigt, dass das A rtil- 
leriestallgrundstiick eventuell schon in kurzer Zeit w iirde hergegeben werden  
fcónnen.

Der H e r r  F i n a n z m i n i s t e r  glaubt auf die Lage des Instituts nach seinen  
lr‘ Frankfurt a/M. gem achten Erfahrungen, w o eine auch w eit ausserhalb liegende 
bibliothek sehr rege benutzt w iirde, ein entscheidendes G ew icht nicht legen zu 
sollen, bemerkt aber, dass dem Landtage gegeniiber jedenfalls die Hergabe des 
Bauplatzes oder eines w esentlichen Teils der A nkaufskosten durch d ie Stadt hóchst 
erwiinscht sein wiirde. Wenn man hier auch etw as A usserordentliches schaffen  
wolle, eine deutsche Zentrale zur Verhinderung, dass aus Posen ein zw eites „Prag” 
wurde, und w enn zu diesem  Zw ecke auch ausserordentliche A ufw endungen nicht 
zu verm eiden- seien, so m iisse m an doch Bedacht darauf nehmen, m it m oglichst 
geringen Staatsm itteln  m oglichst Grosses zu leisten . Es m iisse daher auch Posen  
selbst ausserordentliche Anstrengungen m achen. Fiir keine andere Stadt w iirde  
^er Staat so v iel tun, w ie hier in A ussicht genom m en ware. D ie Stadt diirfe jeden
falls bei der Beurteilung ihrer B eteiligung m it Beitragen dies nicht ausser acht 
®assen, um so w eniger, ais w ie der — kurz zuvor von dem Herrn Oberprasidenten' 
auch beriihrte — N eubau des Gym nasium s w iederum  zeige, dass man m it den F!or- 
derungen fiir Posen an den Staat noch lange nicht am Ende sei.

H e r r  O b e r b i i r g e r m e i s t e r  W i t t i n g  glaubt, versichern zu konnen, 
dass die Stadt alles hergeben werde,. w as sie konne, das Kaufen von Bauplatzen  
In der Stadt selbst sei aber horrende teuer und fiir die Stadt nicht erschw inglich.

Auch H e r r  G e h e i m e r  J u s t i z r a t  O r g l e r  bezw eifelt nicht, dass die 
Stadt gerne innerlich der Grenzen ihrer L eistungsfahigkeit alles hergeben werde, 
"'as sie vermoge.

Der H e r r  F i n a n z m i n i s t e r  behalt sich vor, sobald die V erhandlungen  
sow eit gediehen sein w erden, dass auf ziffernm assigen Grundlagen w eiter beraten  
Werden kann, zur speziellen Verhandlung iiber die Hergabe des Baugrundstticks 
fur die Bibliothek die Vertreter der Stadt Posen, und, sobald das K ultusm in i- 
sterium festgestellt haben werde, w elche Anforderungen an Stadt und Provinz 
hinsichtlich der U nterhaltung des M useums gestellt w erden sollen, auch diejenigen  
der Provinz nach Berlin einzuberufen.

'  Die G enehm igung der Provinz zur Erbauung des neuen M useum s auf ihrem  
Grundstticke w ill H e r r  L a n d t a g s m a r s c h a l l  v o n  D z i e m b o w s k i  so- 
f°rt auf den nachsten P rovinzialausschuss zur Sprache bringen, und es w ird a ll- 
seitig der A nsicht d e s  H e r r n  M i n i s t e r s  d e s  I n n e r n  beigetreten, dass 
fur die Aufbringung der entsprechenden Bauforderung im nachsten Etat bei dem  
Landtage der M onarchie es geniige, w enn der P rovinzialausschuss beschliesse, bei 
dern nachsten Provinziallandtage die Genehm igung zur Hergabe des Grundstucks 
«sw. zu erwirken. Die Entscheidung des Staatsm inisterium s, in w essen Hande die 
^erw altu»g der Bibliothek gelegt w erden solle, soli m oglichst schleunig herbei- 
Sefiihrt werden. W iederholt wird dann noch konstatiert, dass auch die Errichtung  
des hygienischen Instituts schon im nachsten Etat Beriicksichtigung finden soli.

Die Herrn Vertreter der Stadt sagen zu, den friiher gem achten Vorbehalt, dass
diesem Institute die Stadt nur unter der Bedingung einer gleichzeitigen B e- 

teiligung der Provinz m it Zuschiissen etw as beitragen soli, fallen zu lassen.
Endlich wird dann noch die B auplatzfrage fiir das Oberprasidium auf A n- 

regung des Herrn W irklichen Geheim en O berfinanzrats Grandke gestreift. D er-

k
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selbe gibt zu erwagen, ob fur den B au nicht ein dem Staate schon gehoriges G rund- 
stiick am sogenannten „Griinen P latz” in A ussicht zu nehm en sei, even tuell unter 
Z ukauf angrenzenden Areals.

D e r  H e r r  R e g i e r u n g s p r a s i d e n t  von Jagow  w iderspricht dem; in 
der Um gebung dieses P latzes w ohne die m inderwertige Bevolkerung; die Zufuhr 
zu dem Grundstiick sei schlecht, der P latz liege auch im Inundationsgebiet der 
Warte und sei gesundheitlich gefahrlich. Das Oberprasidium m iisse in reprasen- 
tabler Stadtgegend gebaut w erden. Man konnte schon eher den Verkauf des Bau- 
grundstiicks am „Griinen P latze” eventuell unter Vergrosserung desselben durch 
einen T eil des jetzigen Oberprasidialgartens und d ie Einrichtung der jetzigen Ge- 
baulichkeiten lediglich fiir die R egierung unter Erbauung eines neuen Ober- 
prasidium s in A ussicht nehm en.

Dem  ersten T eil dieser A usfuhrungen stim m t der H e r r  O b e r p r a s i d e n t  
durchaus bei. Schon jetzt sei die Lage des Oberprasidiums ungtinstig; sie wiirde 
durch die vorgeschlagene Verlegung auf den „Griinen P la tz” noch w esentlich  ver- 
schlechtert werden. D ann solle m an es lieber beim jetzigen Zustande belassen. 
Einen Zugang von der G artenseite zu dem jetzigen Gebaude zu schaffen, sei wegen 
dessen innerer Bauanordnung nicht m óglich. Abraten m iisse er aber auch von der 
V erkleinerung des Gartens, schon aus sanitaren, aber auch aus asthetischen  
Grunden.

Der Herr Finanzm inister bemerkt, diese Frage beriihre den Gegenstand der 
jetzigen V erhandlungen nur insofern, ais diese Erorterung M ateriał dafiir geliefert 
habe, w iev ie l von der Enceinte der Staat fiir sich zu reservieren haben werde, und 
sch liesst m it einem  kurzeń R esum e der gefassten E ntschliessungen die Verhand- 
lungen um 3A>12 Uhr vorm ittags.

Registriert
Berlin, den 17./18. A ugust 1898

gez. von Falkenhayn  
Landrat.
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